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ENTREVISTA DA SEMANA  - VALERIANO MARTINS
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Nada se compara ao 
aprendizado que um novo 
local, uma nova cultura e 
novas pessoas te trazem” Pág. 3

No local, foi construído um calçadão com 
total acessibilidade, estacionamento, ciclovia, 
espaço para feiras livres e atividades 
culturais, implantação de iluminação de LED, 
bancos e lixeiras 
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Emanuel Pinheiro entrega
novo cartão postal de Cuiabá

ORLA DO PORTO II

O prefeito de Cuiabá, Emanuel Pinheiro (MDB), entregou na última quinta-
feira (3) o mais novo cartão postal de Cuiabá, obra de requalificação da Orla do 
Porto II. O local ganhou uma nova roupagem em seus mais de 600 metros de ex-
tensão. No local, foi construído um calçadão com total acessibilidade, estaciona-
mento, ciclovia, espaço para feiras livres e atividades culturais, implantação de 
iluminação de LED, bancos e lixeiras. 

As melhorias abrangem a implantação de dois monumentos, em homenagem a duas 
grandes personalidades públicas do município, sendo eles, o estadista Dante Martins de 
Oliveira, bem como o carnavalesco e colunista social Jejé de Oyá, além da presença da Vio-
la de Cocho, instrumento tradicional das manifestações culturais regionais. A produção 
das peças foi feita pelo artista plástico Frede Fogaça, parceiro da Prefeitura de Cuiabá em 
diversos projetos. Leia mais na página 4.

Com a vitória de 75% dos deputados estaduais que tentaram a reeleição é 
um termômetro social para avaliação do trabalho parlamentar dirigido 

pelo presidente Eduardo Botelho  - Pág. 5
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Próxima legislatura da ALMT
terá seis novos nomes

LEGISLATIVO ESTADUAL

TCE promove encontro para 
estreitar relação com 

Poder Legislativo Municipal

DEMOCRACIA ATIVA

Como parte integrante do Programa 
TCE em Movimento, o Tribunal de Contas de 
Mato Grosso (TCE-MT) promove, das 8h às 
12h da próxima quinta-feira (10), em Sinop, o 
Democracia Ativa. O encontro busca estreitar 
a relação do TCE-MT com o Poder Legislativo 
Municipal, no auditório da Universidade do 
Estado de Mato Grosso (Unemat).

O Democracia Ativa, realizado em par-
ceria com a União das Câmaras Municipais 
do Estado (UCMMAT), busca aprimorar a 

compreensão e a atuação dos vereadores co-
mo agentes políticos e representantes da po-
pulação, aprofundando o conhecimento do 
seu papel constitucional. 

Além disso, tem por objetivo qualifi-
car tecnicamente o parlamentar municipal 
para o processo de construção das peças 
orçamentárias municipais no exercício de 
suas prerrogativas e cumprimento de suas 
obrigações públicas em geral.

Leia mais na página 4.

Pequenos negócios 
geram oito vezes 
mais empregos que 
grandes empresas

Doméstica gera emprego para 
mulheres de Mato Grosso, com 

atacado de roupas íntimas

EMPREENDEDORISMO

86 milhões de brasileiros são bene-
ficiados pela atividade dos pequenos 
negócios, o que representa 40% da 
população brasileira. Nacionalmente, 
os pequenos negócios representam 
99% das empresas e respondem por 
63,9% dos empregos formais, segun-
do dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados (Ca-
ged), divulgados em junho de 2022.

Leia mais na página 7.



continente sul americano. Pode aumentar o tu-
rismo por aí. Por que, como hoje, se vai a São 
Paulo para ir para países da América do Sul? Po-
deria ser por aqui mesmo.

Turistas de parte do Centro Oeste ou do 
Norte do país poderiam ter esse aeroporto 
como base para lugares diferentes. Até mes-
mo voos para os EUA poderiam ser por aqui. Ho-
je se vai a São Paulo para se ir a Miami. Mudaria 
tudo com um aeroporto de qualidade e interna-
cional.

O turismo no Pantanal pode aumentar 
também. Hoje turistas do exterior e de ou-
tros lugares do Brasil usam o aeroporto de 
Campo Grande (e o de Corumbá) para visita-
rem o Pantanal sul. Com aeroporto internaci-
onal aqui mudaria esse quadro.

Se tudo isso de fato ocorresse ajudaria 
ainda a apressar as obras do BRT. Com isso 
se poderia ter esse transporte ali no aeroporto, 
como tem em outros lugares. Uma pessoa de-
sembarca, com bagagem pequena, toma o BRT 
para a cidade. Vai afetar o transporte por taxi e 
uber.

Tudo isso, quem sabe, ajudaria na me-
lhora da avenida da FEB. Aquela coisa es-
quisita e desarrumada que vem desde 
2012´. Seria estranho ter um aeroporto revitali-
zado e internacionalizado e uma avenida da 

FEB como é hoje. Imagine o turista chegando ao aeroporto novo e passando por aquela aveni-
da como ainda está. Uma imagem negativa logo na entrada da cidade.

Um olhar coletivo a partir de agora para ver como e quando a concessionaria inicia 
o trabalho prometido.

Elas no Senado
A partir de 2023, pela primeira vez, Mato Grosso terá 
três suplentes de senadoras. Rosana Martinelli (PL) foi 
eleita segunda de Wellington Fagundes (PL); Cândida 
Farias (MDB) era segunda de Jayme Campos (União) e 
com a eleição do primeiro suplente Fábio Garcia (União) 
para deputado federal, Cândida tornou-se a única na 
suplência; e Margareth Buzetti (PP) é primeira de Carlos 
Fávaro (PSD).

Presença feminina

Duas desembargadoras transmitem a direção do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso a outras duas, o que é fato 
inédito na magistratura brasileira. Em janeiro, Maria 
Helena Gargaglione Póvoas, presidente do TJ, e Maria 
Aparecida Ribeiro, vice-presidente, serão substituídas 
pelas colegas recém-eleitas aos cargos Clarice Claudino 
da Silva e Maria Erotides Kneip Baranjak, respectivamente 
presidente e vice.

Campeã

Itanhangá, no Nortão, com 7.030 habitantes e o mais 
novo município mato-grossense, deu a maior votação 
proporcional a Jair Bolsonaro em Mato Grosso: 80,84% 
dos votos. O detalhe é que a colonização local começou 
em 1994 com um projeto de assentamento do Incra para 
famílias de trabalhadores rurais ligadas ao movimento 
sem terra e consequentemente ao PT do presidente eleito 
Luiz Inácio Lula da Silva.

Quem sobe

Com a vitória de Lula, o senador Carlos Fávaro (PSD) 
ganha protagonismo político em Mato Grosso por sua 
dedicação à campanha do petista, inclusive enfrentando 
duras críticas por parte do agronegócio ao qual pertence. 
Não somente Fávaro, mas os prefeitos Emanuel Pinheiro 
(MDB), de Cuiabá, e Zé Carlos do Pátio (PSB), de 
Rondonópolis serão fortalecidos no governo Lula/Alckmin.

Entre nós

Lula e Blairo são amigos de longa data e o presidente 
eleito deverá ouvi-lo sobre a escolha do ministro da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, cujo nome poderá 
ser mato-grossense, não necessariamente político, mas 
da área técnica chancelado por Blairo. Nesse contexto é 
bom levar em conta um dos reis da semente, Carlos 
Ernesto Augustin, que ajudou montar o programa de 
governo de Lula.

32 GERALOPINIÃO

A concessionária do Aeroporto Mare-
chal Rondon, em Várzea Grande, está di-
zendo que vai investir algo como 350 mi-
lhões de reais para revitalizar, aumentar e me-
lhorar aquele aeroporto. Tomou tempo para is-
so.

A concessão foi feita em 2019 e estava 
no contrato o que se pretende fazer agora. 
O interessante, como em tantas outras con-
cessões, é que a sociedade não tem quem fala 
por ela.  Ninguém ou nenhum órgão nunca co-
brou nada. Surge agora essa notícia.

Esse aeroporto não é internacional pa-
ra passageiros, somente para cargas. Para 
ter esse tipo de internacionalização se tem 
que ter espaço e presença física da Receita Fe-
deral, Policia Federal e Anvisa no aeroporto. 
Lugares próprios e específicos para exercerem 
suas atividades. No atual aeroporto não se tem 
esses espaços. Acredita-se que a intenção da 
concessionária, em aumentar e melhorar o ae-
roporto, visa essa alternativa de internaciona-
lização também.

Será, é óbvio, até mais rentável para a 
empresa. Teria mais passageiros e todos 
pagam uma taxa que é o ganho da concessi-
onaria. O pagamento por passageiro nos voos 
internacionais é até maior que no doméstico.

Cuiabá e Várzea Grande estão at rasa-
das nessa internacional ização. O aeroporto em Campo Grande, como exemplo, 
já está internacionalizado faz tempo. Aqui a coisa está emperrada e, sendo repetitivo, 
ninguém cobrou nada da concessionaria até o momento para aumentar e melhorar as 
condições do Marechal Rondon.

Com essa revitalização, sendo transformado em internacional, o turismo pode au-
mentar. Não somente nacional, também internacional. Cuiabá está numa posição central no 

Chegado o mês de novembro, as atenções se voltam para a saúde do homem. 
O objetivo do Novembro Azul é divulgar a importância da prevenção e do diag-
nóstico precoce do câncer de próstata. 

O cuidado com a saúde pelos homens ainda é motivo de preocupação, pois o 
público masculino procura menos por por atendimentos médicos e exames do 
que as mulheres. Por isso, campanhas como essa ressaltam a importância de so-
lucionar as dúvidas sobre o câncer, especialmente, o câncer de próstata, que é o 
segundo tipo mais comuns entre os homens, de acordo com o Instituto Nacional 
de Câncer ( INCA).

Um levantamento realizado pela Sociedade Brasileira de Urologia (SBU) com 
dados do Sistema de Informação Ambulatorial do Ministério da Saúde, apontou 
que o número de atendimentos de adolescentes meninos de 12 a 18 anos ao uro-
logista é 18 vezes menor que o de atendimentos de meninas ao ginecologista da 
mesma faixa etária.

O movimento Novembro Azul teve início na Austrália, em 2000, quando um 
grupo de amigos decidiu deixar o bigode crescer durante o mês de novembro pa-
ra chamar a atenção das pessoas para a saúde viram na campanha uma oportuni-
dade para divulgar a prevenção tendo em vista o sucesso do Outubro Rosa, que 
alcança cada vez mais mulheres na busca da prevenção do câncer de mama e co-
lo de útero.

No Brasil, o movimento ganhou força em 2012 por meio de uma parceria 
entre o Instituto Lado a Lado pela Vida e a Sociedade Brasileira de Urologia 
(SBU). Desde então, órgãos públicos, privados e monumentos de todo o Pa-
ís, como o Cristo Redentor, no Rio de Janeiro, e do Jardim Botânico, em Cu-
ritiba, mantêm a iluminação azul em alusão à campanha. Portanto, que nes-
te mês, a luz azul traga o tema à tona para quebrar os preconceitos sobre o 
exame e fazer com que os homens, a exemplo das mulheres, estejam mais 
atentos a sua saúde.

Alfredo da Mota Menezes
é analista político em Cuiabá

Cuidado dos homens com a saúde

Internacionalizar o aeroporto

         Acredita-se que a intenção da 
concessionária, em aumentar e melhorar o 
aeroporto, visa essa alternativa de 
internacionalização também
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Alfredo da Mota Menezes
Analista político em Cuiabá
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“Congresso terá 'boa vontade' com 
PEC da Transição, e flexibilizar teto 
de gastos é 'natural'”

“Não há como se contestar resultado 
democraticamente divulgado com 
movimentos ilícitos e movimentos 

antidemocráticos”.

Frases que marcaram a semana...
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Presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG)Ministro Alexandre de Moraes

Nada se compara ao 
aprendizado que um novo 
local, uma nova cultura e 
novas pessoas te trazem”

VALERIANO MARTINS

Valeriano Martins é CEO 
da Best Intercâmbio na 
área de Educação Interna-
cional, com vários cursos 
da área nos EUA e Inglater-
ra. Em entrevista ao Jornal 
Centro Oeste Popular ele 
fala sobre a importância 
do intercâmbio, desafios, 
diferenças entre o ensino 
de lá entre outros assun-
tos. Confira.

CO Popular - Por que o intercâmbio é im-
portante?
Valeriano Martins - A experiência de passar 
por uma high school, um curso técnico, uma 
universidade no exterior é algo que será acres-
centado não só no seu currículo linguístico ou 
profissional como também em toda a sua vida.

CO Popular - Mas o valor do intercâmbio 
vai além do aprendizado do idioma?
Valeriano Martins - Com certeza. Nada se 
compara ao aprendizado que um novo local, 
uma nova cultura e novas pessoas te trazem. 
Vai muito além de aprender uma língua. A sua 
inteligência emocional dá um salto, sem falar 
no seu conhecimento geral.

CO Popular - O senhor já fez intercambio, 
me conte como foi sua experiência?
Valeriano Martins - Sim, como trabalho com 
isso, já fiz vários. Mas vou contar sobre a minha 
primeira experiência, que aconteceu no início 
dos anos 1980. O local que escolhi foi os Esta-
dos Unidos, fiquei no estado de Oklahoma e 
depois em Washington na fronteira com o Ca-
nadá, mais especificamente em Seattle. Eu me 
lembro como se fosse ontem, a mágica que 
acontecia a cada descoberta naquela trajetória. 
Era uma época em que não tínhamos nem celu-

CO Popular - O que o motivou a fazer in-
tercâmbio?
Valeriano Martins - Na época minha maior mo-
tivação foi por ser apaixonado em aprender no-
vos idiomas e eu sonhava em morar fora do país.

CO Popular - O período de adaptação foi 
difícil?
Valeriano Martins - Foi difícil como qualquer 
mudança que fazemos na vida. Mas as desco-
bertas, o crescimento e os momentos de ale-
gria sempre superaram essas dificuldades. 

CO Popular - Quais as principais diferen-
ças entre o ensino de lá e o daqui?
Valeriano Martins- O High School, tanto nos 
Estados Unidos quanto no Canadá, tem o foco 
não apenas para que o aluno seja aprovado e 
entre em uma faculdade. As escolas se preocu-
pam com o desenvolvimento da parte artística, 
ensino de carpintaria, artesanato, etc. Como a 
mão de obra nesses países é muito cara, as pes-
soas precisam ter uma noção de pintura, co-
nhecimento sobre a parte elétrica, mecânica. 

CO Popular - Quais as dicas que você dá 
para quem pretende fazer intercâmbio?
Valeriano Martins - A principal dica é: quebre 
os mitos sobre intercâmbio na sua cabeça. Não 
precisa juntar uma quantidade absurda de di-
nheiro para fazer isso; você pode fazer inter-
câmbio para qualquer lugar; não precisar ser 
super fluente, você vai aprender mais rápido 
no país onde a língua é falada; intercâmbio 
não tem idade; e por último, procure uma em-
presa de confiança e responsabilidade para te 
auxiliar neste processo.

CO Popular - O que mudou na sua vida 
após esse período em que você estudou 
no Estados Unidos?
Valeriano Martins - Este tipo de experiência é 
um investimento pessoal em conhecimento e 
aprendizado. A sua cultura, o seu currículo, a 
sua vivência, a forma como você vê pessoas di-
ferentes e desenvolve empatia. Tudo muda e 
cresce dentro de você.

A principal dica é: 
quebre os mitos 

sobre intercâmbio na 
sua cabeça. Não 

precisa juntar uma 
quantidade absurda 

de dinheiro para 
fazer isso; você pode 

fazer intercâmbio 
para qualquer lugar; 

não precisar ser 
super fluente

Foi difícil como 
qualquer mudança 

que fazemos na vida. 
Mas as descobertas, o 

crescimento e os 
momentos de alegria 
sempre superaram 
essas dificuldades

Eu me lembro como se fosse ontem, a mágica que acontecia a 
cada descoberta naquela trajetória. Era uma época em que 
não tínhamos nem celular, tudo para mim era novidade
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lar, tudo para mim era novidade. Eu via carros 
automáticos, faca elétrica, comidas diferentes e 
fazia amizades maravilhosas com gente do 
mundo inteiro. Enfim, foi esse sonho e essa pai-
xão que desenharam a minha vida para fazer o 
que faço.



continente sul americano. Pode aumentar o tu-
rismo por aí. Por que, como hoje, se vai a São 
Paulo para ir para países da América do Sul? Po-
deria ser por aqui mesmo.

Turistas de parte do Centro Oeste ou do 
Norte do país poderiam ter esse aeroporto 
como base para lugares diferentes. Até mes-
mo voos para os EUA poderiam ser por aqui. Ho-
je se vai a São Paulo para se ir a Miami. Mudaria 
tudo com um aeroporto de qualidade e interna-
cional.

O turismo no Pantanal pode aumentar 
também. Hoje turistas do exterior e de ou-
tros lugares do Brasil usam o aeroporto de 
Campo Grande (e o de Corumbá) para visita-
rem o Pantanal sul. Com aeroporto internaci-
onal aqui mudaria esse quadro.

Se tudo isso de fato ocorresse ajudaria 
ainda a apressar as obras do BRT. Com isso 
se poderia ter esse transporte ali no aeroporto, 
como tem em outros lugares. Uma pessoa de-
sembarca, com bagagem pequena, toma o BRT 
para a cidade. Vai afetar o transporte por taxi e 
uber.

Tudo isso, quem sabe, ajudaria na me-
lhora da avenida da FEB. Aquela coisa es-
quisita e desarrumada que vem desde 
2012´. Seria estranho ter um aeroporto revitali-
zado e internacionalizado e uma avenida da 

FEB como é hoje. Imagine o turista chegando ao aeroporto novo e passando por aquela aveni-
da como ainda está. Uma imagem negativa logo na entrada da cidade.

Um olhar coletivo a partir de agora para ver como e quando a concessionaria inicia 
o trabalho prometido.

Elas no Senado
A partir de 2023, pela primeira vez, Mato Grosso terá 
três suplentes de senadoras. Rosana Martinelli (PL) foi 
eleita segunda de Wellington Fagundes (PL); Cândida 
Farias (MDB) era segunda de Jayme Campos (União) e 
com a eleição do primeiro suplente Fábio Garcia (União) 
para deputado federal, Cândida tornou-se a única na 
suplência; e Margareth Buzetti (PP) é primeira de Carlos 
Fávaro (PSD).

Presença feminina

Duas desembargadoras transmitem a direção do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso a outras duas, o que é fato 
inédito na magistratura brasileira. Em janeiro, Maria 
Helena Gargaglione Póvoas, presidente do TJ, e Maria 
Aparecida Ribeiro, vice-presidente, serão substituídas 
pelas colegas recém-eleitas aos cargos Clarice Claudino 
da Silva e Maria Erotides Kneip Baranjak, respectivamente 
presidente e vice.

Campeã

Itanhangá, no Nortão, com 7.030 habitantes e o mais 
novo município mato-grossense, deu a maior votação 
proporcional a Jair Bolsonaro em Mato Grosso: 80,84% 
dos votos. O detalhe é que a colonização local começou 
em 1994 com um projeto de assentamento do Incra para 
famílias de trabalhadores rurais ligadas ao movimento 
sem terra e consequentemente ao PT do presidente eleito 
Luiz Inácio Lula da Silva.

Quem sobe

Com a vitória de Lula, o senador Carlos Fávaro (PSD) 
ganha protagonismo político em Mato Grosso por sua 
dedicação à campanha do petista, inclusive enfrentando 
duras críticas por parte do agronegócio ao qual pertence. 
Não somente Fávaro, mas os prefeitos Emanuel Pinheiro 
(MDB), de Cuiabá, e Zé Carlos do Pátio (PSB), de 
Rondonópolis serão fortalecidos no governo Lula/Alckmin.

Entre nós

Lula e Blairo são amigos de longa data e o presidente 
eleito deverá ouvi-lo sobre a escolha do ministro da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, cujo nome poderá 
ser mato-grossense, não necessariamente político, mas 
da área técnica chancelado por Blairo. Nesse contexto é 
bom levar em conta um dos reis da semente, Carlos 
Ernesto Augustin, que ajudou montar o programa de 
governo de Lula.

32 GERALOPINIÃO

A concessionária do Aeroporto Mare-
chal Rondon, em Várzea Grande, está di-
zendo que vai investir algo como 350 mi-
lhões de reais para revitalizar, aumentar e me-
lhorar aquele aeroporto. Tomou tempo para is-
so.

A concessão foi feita em 2019 e estava 
no contrato o que se pretende fazer agora. 
O interessante, como em tantas outras con-
cessões, é que a sociedade não tem quem fala 
por ela.  Ninguém ou nenhum órgão nunca co-
brou nada. Surge agora essa notícia.

Esse aeroporto não é internacional pa-
ra passageiros, somente para cargas. Para 
ter esse tipo de internacionalização se tem 
que ter espaço e presença física da Receita Fe-
deral, Policia Federal e Anvisa no aeroporto. 
Lugares próprios e específicos para exercerem 
suas atividades. No atual aeroporto não se tem 
esses espaços. Acredita-se que a intenção da 
concessionária, em aumentar e melhorar o ae-
roporto, visa essa alternativa de internaciona-
lização também.

Será, é óbvio, até mais rentável para a 
empresa. Teria mais passageiros e todos 
pagam uma taxa que é o ganho da concessi-
onaria. O pagamento por passageiro nos voos 
internacionais é até maior que no doméstico.

Cuiabá e Várzea Grande estão at rasa-
das nessa internacional ização. O aeroporto em Campo Grande, como exemplo, 
já está internacionalizado faz tempo. Aqui a coisa está emperrada e, sendo repetitivo, 
ninguém cobrou nada da concessionaria até o momento para aumentar e melhorar as 
condições do Marechal Rondon.

Com essa revitalização, sendo transformado em internacional, o turismo pode au-
mentar. Não somente nacional, também internacional. Cuiabá está numa posição central no 

Chegado o mês de novembro, as atenções se voltam para a saúde do homem. 
O objetivo do Novembro Azul é divulgar a importância da prevenção e do diag-
nóstico precoce do câncer de próstata. 

O cuidado com a saúde pelos homens ainda é motivo de preocupação, pois o 
público masculino procura menos por por atendimentos médicos e exames do 
que as mulheres. Por isso, campanhas como essa ressaltam a importância de so-
lucionar as dúvidas sobre o câncer, especialmente, o câncer de próstata, que é o 
segundo tipo mais comuns entre os homens, de acordo com o Instituto Nacional 
de Câncer ( INCA).

Um levantamento realizado pela Sociedade Brasileira de Urologia (SBU) com 
dados do Sistema de Informação Ambulatorial do Ministério da Saúde, apontou 
que o número de atendimentos de adolescentes meninos de 12 a 18 anos ao uro-
logista é 18 vezes menor que o de atendimentos de meninas ao ginecologista da 
mesma faixa etária.

O movimento Novembro Azul teve início na Austrália, em 2000, quando um 
grupo de amigos decidiu deixar o bigode crescer durante o mês de novembro pa-
ra chamar a atenção das pessoas para a saúde viram na campanha uma oportuni-
dade para divulgar a prevenção tendo em vista o sucesso do Outubro Rosa, que 
alcança cada vez mais mulheres na busca da prevenção do câncer de mama e co-
lo de útero.

No Brasil, o movimento ganhou força em 2012 por meio de uma parceria 
entre o Instituto Lado a Lado pela Vida e a Sociedade Brasileira de Urologia 
(SBU). Desde então, órgãos públicos, privados e monumentos de todo o Pa-
ís, como o Cristo Redentor, no Rio de Janeiro, e do Jardim Botânico, em Cu-
ritiba, mantêm a iluminação azul em alusão à campanha. Portanto, que nes-
te mês, a luz azul traga o tema à tona para quebrar os preconceitos sobre o 
exame e fazer com que os homens, a exemplo das mulheres, estejam mais 
atentos a sua saúde.

Alfredo da Mota Menezes
é analista político em Cuiabá

Cuidado dos homens com a saúde

Internacionalizar o aeroporto

         Acredita-se que a intenção da 
concessionária, em aumentar e melhorar o 
aeroporto, visa essa alternativa de 
internacionalização também
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Alfredo da Mota Menezes
Analista político em Cuiabá
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“Congresso terá 'boa vontade' com 
PEC da Transição, e flexibilizar teto 
de gastos é 'natural'”

“Não há como se contestar resultado 
democraticamente divulgado com 
movimentos ilícitos e movimentos 

antidemocráticos”.

Frases que marcaram a semana...
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Presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG)Ministro Alexandre de Moraes

Nada se compara ao 
aprendizado que um novo 
local, uma nova cultura e 
novas pessoas te trazem”

VALERIANO MARTINS

Valeriano Martins é CEO 
da Best Intercâmbio na 
área de Educação Interna-
cional, com vários cursos 
da área nos EUA e Inglater-
ra. Em entrevista ao Jornal 
Centro Oeste Popular ele 
fala sobre a importância 
do intercâmbio, desafios, 
diferenças entre o ensino 
de lá entre outros assun-
tos. Confira.

CO Popular - Por que o intercâmbio é im-
portante?
Valeriano Martins - A experiência de passar 
por uma high school, um curso técnico, uma 
universidade no exterior é algo que será acres-
centado não só no seu currículo linguístico ou 
profissional como também em toda a sua vida.

CO Popular - Mas o valor do intercâmbio 
vai além do aprendizado do idioma?
Valeriano Martins - Com certeza. Nada se 
compara ao aprendizado que um novo local, 
uma nova cultura e novas pessoas te trazem. 
Vai muito além de aprender uma língua. A sua 
inteligência emocional dá um salto, sem falar 
no seu conhecimento geral.

CO Popular - O senhor já fez intercambio, 
me conte como foi sua experiência?
Valeriano Martins - Sim, como trabalho com 
isso, já fiz vários. Mas vou contar sobre a minha 
primeira experiência, que aconteceu no início 
dos anos 1980. O local que escolhi foi os Esta-
dos Unidos, fiquei no estado de Oklahoma e 
depois em Washington na fronteira com o Ca-
nadá, mais especificamente em Seattle. Eu me 
lembro como se fosse ontem, a mágica que 
acontecia a cada descoberta naquela trajetória. 
Era uma época em que não tínhamos nem celu-

CO Popular - O que o motivou a fazer in-
tercâmbio?
Valeriano Martins - Na época minha maior mo-
tivação foi por ser apaixonado em aprender no-
vos idiomas e eu sonhava em morar fora do país.

CO Popular - O período de adaptação foi 
difícil?
Valeriano Martins - Foi difícil como qualquer 
mudança que fazemos na vida. Mas as desco-
bertas, o crescimento e os momentos de ale-
gria sempre superaram essas dificuldades. 

CO Popular - Quais as principais diferen-
ças entre o ensino de lá e o daqui?
Valeriano Martins- O High School, tanto nos 
Estados Unidos quanto no Canadá, tem o foco 
não apenas para que o aluno seja aprovado e 
entre em uma faculdade. As escolas se preocu-
pam com o desenvolvimento da parte artística, 
ensino de carpintaria, artesanato, etc. Como a 
mão de obra nesses países é muito cara, as pes-
soas precisam ter uma noção de pintura, co-
nhecimento sobre a parte elétrica, mecânica. 

CO Popular - Quais as dicas que você dá 
para quem pretende fazer intercâmbio?
Valeriano Martins - A principal dica é: quebre 
os mitos sobre intercâmbio na sua cabeça. Não 
precisa juntar uma quantidade absurda de di-
nheiro para fazer isso; você pode fazer inter-
câmbio para qualquer lugar; não precisar ser 
super fluente, você vai aprender mais rápido 
no país onde a língua é falada; intercâmbio 
não tem idade; e por último, procure uma em-
presa de confiança e responsabilidade para te 
auxiliar neste processo.

CO Popular - O que mudou na sua vida 
após esse período em que você estudou 
no Estados Unidos?
Valeriano Martins - Este tipo de experiência é 
um investimento pessoal em conhecimento e 
aprendizado. A sua cultura, o seu currículo, a 
sua vivência, a forma como você vê pessoas di-
ferentes e desenvolve empatia. Tudo muda e 
cresce dentro de você.

A principal dica é: 
quebre os mitos 

sobre intercâmbio na 
sua cabeça. Não 

precisa juntar uma 
quantidade absurda 

de dinheiro para 
fazer isso; você pode 

fazer intercâmbio 
para qualquer lugar; 

não precisar ser 
super fluente

Foi difícil como 
qualquer mudança 

que fazemos na vida. 
Mas as descobertas, o 

crescimento e os 
momentos de alegria 
sempre superaram 
essas dificuldades

Eu me lembro como se fosse ontem, a mágica que acontecia a 
cada descoberta naquela trajetória. Era uma época em que 
não tínhamos nem celular, tudo para mim era novidade
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lar, tudo para mim era novidade. Eu via carros 
automáticos, faca elétrica, comidas diferentes e 
fazia amizades maravilhosas com gente do 
mundo inteiro. Enfim, foi esse sonho e essa pai-
xão que desenharam a minha vida para fazer o 
que faço.
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Próxima legislatura terá a 
experiência parlamentar 
de Eduardo Botelho e 
Nininho, presença 
feminina com Janaína 
Riva e o peso político do 
ex-governador e ex-
senador Júlio Campos 

Com 18 reeleitos a Assembleia Legislati-
va de Mato Grosso praticamente manterá a 
legislatura em curso a partir de 2023. A vitó-
ria de 75% dos deputados estaduais que ten-
taram a reeleição é um termômetro social 
para avaliação do trabalho parlamentar diri-
gido pelo presidente Eduardo Botelho 
(União), que conquistou a terceira eleição con-
secutiva ao cargo.

Foram reeleitos Janaína Riva, Thiago Sil-
va e Dr. João (todos do MDB), Eduardo Bo-
telho, Dilmar Dal Bosco e Sebastião Rezen-
de (todos do União), Max Russi e Dr. Eugê-
nio (ambos do PSB), Nininho e Wilson San-
tos (ambos do PSD), Gilberto Cattani e Eli-
zeu Nascimento (ambos do PL), Lúdio Cabral 
e Valdir Barranco (ambos do PT), Carlos Avalo-
ne/PSDB e Faissal/Cidadania (ambos da fede-
ração PSDB/Cidadania), Valmir Moretto (Re-
publicanos) e Paulo Araújo (PP).

Seis novatos assumem a Assembleia: Be-
to Dois a Um e Fábio Tardin (ambos do 
PSB), Júlio Campos (União), Juca do Guara-
ná Filho (MDB), Diego Guimarães (Repu-
blicanos) e Cláudio Ferreira (PTB).

Os deputados estaduais Dr. Gimenez 
(PSD), Delegado Claudinei (PL), Xuxu Dal-
molin (União) e João Batista do Sindspen 
(PP) disputaram a reeleição, mas não se ele-
geram. Allan Kardec (PSB) e Ulysses Mora-
es (PTB) concorreram para deputado fede-
ral, mas sem sucesso. Desse grupo, Dr. Gime-
nez, Delegado Claudinei, João Batista do Sind-
spen e Ulysses Moraes exercem mandado pela 
primeira vez; Xuxu foi vereador e vice-prefeito 
de Sorriso, e suplente de deputado federal; 
Allan Kardec cumpriu dois mandatos de verea-
dor por Cuiabá, e exerce o segundo mandato 
consecutivo de deputado estadual.

Dos que permanecem na Assembleia, Se-
bastião Rezende é o que exerce o cargo há 
mais tempo, tendo sido eleito em 2002 e ree-
leito em 2006, 2010, 2014, 2018 e 2022. Jana-
ína Riva, campeã de votos ao cargo, é a úni-
ca mulher na legislatura em curso e também 
será presença feminina isolada na próxima.

Dentre os seis novatos, somente Beto 
Dois a Um e Cláudio Ferreira nunca exerce-
ram mandatos eletivos. Juca do Guaraná Fi-
lho e Fábio Tardin, respectivamente são pre-
sidentes das câmaras municipais de Cuiabá 

Sede do parlamento mato-grossense
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Próxima legislatura da
Assembleia terá seis novos nomes

LEGISLATIVO ESTADUAL

Analistas políticos sustentam que expe-
riência administrativa é importante para a 
atividade parlamentar. A próxima legislatu-
ra terá além do ex-governador e ex-prefeito 
de Várzea Grande, Júlio Campos, os ex-
prefeitos Wilson Santos (Cuiabá, em dois 
mandatos), Valdir Barranco (Nova Bandeiran-
tes), Valmir Moretto (reeleito em Nova Lacer-
da), Nininho (três vezes em Itiquira) e Max Rus-
si (dois mandatos em Jaciara).

Por atividade profissional a nova legis-
latura terá três médicos: Dr. Eugênio, Lú-
dio Cabral e Dr. João. Elizeu Nascimento é 
policial militar aposentado; Cláudio Ferre-
ira é empresário e biólogo; Eduardo Bote-
lho é empresário e engenheiro eletricista; 
Dilmar Dal Bosco é empresário e pecuarista; 
Janaína Riva é empresária e bacharel em dire-
ito; Beto Dois a Um é empresário, músico, 
cantor e compositor; Sebastião Rezende é en-
genheiro civil e advogado; Thiago Silva é Eco-
nomista, pós-graduado em Administração Pú-
blica e Gerência de Cidades, e em Finanças e 
Direito Público, e foi professor universitário; 
Nininho é empresário e pecuarista; Wilson 
Santos é formado em Ciências Sociais, bacha-
rel em Direito e professor de História; Júlio 
Campos é empresário, pecuarista e engenhe-
iro agrônomo; Fábio Tardin e Max Russi são 
políticos; Gilberto Cattani é assentado da re-
forma agrária; Carlos Avalone é empresário 
da construção civil e engenheiro civil; Faissal 
é advogado; Valdir Barranco é biólogo; Val-
mir Moretto é empresário e pecuarista; Diego 
Guimarães é advogado; Juca do Guaraná Fi-
lho é empresário e advogado; e Paulo Araújo 
é servidor público estadual.

Aos 75 anos Júlio Campos será o decano 
da próxima legislatura, e Janaína Riva com 
33 anos, a mais nova. Na legislatura em cur-
so Dr. Gimenez aos 71 anos é o mais velho, 
e Ulysses Moraes, aos 32 anos, o mais novo.

A legislatura eleita em 2018 e que chega 
ao fim efetivou os suplentes: Carlos Avalo-
ne e Gilberto Cattani, respectivamente para 
as cadeiras de Guilherme Maluf (PSDB) e 
Sílvio Fávero (PSL).

Maluf foi indicado conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Estado (TCE) pela Assem-
bleia e seu nome foi homologado pelo go-
vernador Mauro Mendes; tomou posse em 
1º de março de 2019 na vaga do conselheiro 
Humberto Bosaipo.

Fávero morreu numa unidade de terapia 
intensiva num hospital particular em Cuia-
bá, no dia 13 de março de 2021, aos 54 
anos, vítima da covid-19. Seu corpo foi se-
pultado em Lucas do Rio Verde, onde tinha 
domicílio eleitoral e foi vice-prefeito. Sua 
cadeira foi ocupada pelo suplente e então seu 
correligionário Gilberto Cattani.

Sem sucesso tentaram voltar à Assem-
bleia os ex-deputados e ex-suplentes que 
exerceram o cargo, Silvano Amaral (MDB), 
Professor Henrique Lopes (PT), Baiano Fi-
lho (União), Altir Peruzzo (PT), Delegado 
Dr. Sérgio (PP), Luizinho Magalhães (PP), 
Toninho de Souza (PSD), Valdeniria (PSB), Da 
Silva (Agir) e Pastor Natanael de Jesus (PDT).

Os ex-deputados estaduais Gilmar Fabris 
(PSD), Túlio Fontes (PSB), Chico Daltro (PV), 
Serys Slhessarenko (PSB) e Pedro Satélite 
(PSD) disputaram a eleição para a Câmara Fe-
deral, sem sucesso. O ex-deputado estadual 
Jorge Yanai (DC) concorreu ao Senado.

município em número de deputados estaduais, 
com quatro: Nininho, Thiago Silva, Cláudio Fer-
reira e Sebastião Rezende. Várzea Grande com 
dois deputados: Júlio Campos e Fábio Tardin. 
Com um deputado: Tangará da Serra, Dr. João; 
Água Boa, Dr. Eugênio; Jaciara, Max Russi; Si-
nop, Dilmar Dal Bosco; Pontes e Lacerda, Val-
mir Moretto; e Nova Mutum, Gilberto Cattani.

A legislatura será eclética quanto à origem 
de seus componentes. Em Mato Grosso nas-
ceram 11; cinco no Paraná; no Rio Grande do 
Sul e em São Paulo, dois em cada; em Minas 
Gerais, Santa Catarina e Goiás, um cada; e 
um é português naturalizado brasileiro.

Diego Guimarães, Juca do Guaraná Fi-
lho e Paulo Araújo nasceram em Cuiabá; Se-
bastião Rezende, Thiago Silva e Cláudio Fer-
reira, em Rondonópolis; Júlio Campos, em 
Várzea Grande, Fábio Tardin, em Juscimei-
ra; Elizeu Nascimento, em Tangará da Serra; 
Eduardo Botelho, em Nossa Senhora do Livra-
mento; e Janaína Riva, em Juara. Nininho, Max 
Russi, Valdir Barranco, Valmir Moretto e Gil-
berto Cattani, no Paraná; Wilson Santos e Car-
los Avalone, em São Paulo; Beto Dois a Um e 
Faissal, no Rio Grande do Sul; Lúdio Cabral é 
goiano, Dr. Eugênio, mineiro; Dilmar Dal Bos-
co, catarinense; e Dr. João é brasileiro naturali-
zado nascido em Portugal.

No local, foi construído 
um calçadão com total 
acessibilidade, 
estacionamento, ciclovia, 
espaço para feiras livres 
e atividades culturais, 
implantação de 
iluminação de LED, 
bancos e lixeiras 

O prefeito de Cuiabá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), entregou na última quinta-feira (3) o 
mais novo cartão postal de Cuiabá, obra de re-
qualificação da Orla do Porto II. O local ga-
nhou uma nova roupagem em seus mais de 
600 metros de extensão. No local, foi construí-
do um calçadão com total acessibilidade, esta-
cionamento, ciclovia, espaço para feiras livres 
e atividades culturais, implantação de ilumina-
ção de LED, bancos e lixeiras. 

As melhorias abrangem a implantação de 
dois monumentos, em homenagem a duas 
grandes personalidades públicas do municí-
pio, sendo eles, o estadista Dante Martins de 
Oliveira, bem como o carnavalesco e colunista 
social Jejé de Oyá, além da presença da Viola 
de Cocho, instrumento tradicional das mani-
festações culturais regionais.   A produção das 
peças foi feita pelo artista plástico Frede Foga-
ça, parceiro da Prefeitura de Cuiabá em diver-
sos projetos. 

Mais de mil mudas de árvores também se-
rão plantadas ao longo da nova Orla. Entre as 
espécies plantadas estão, por exemplo, Ingá, 
Paineira, Angico, Cambará, Aroeira, Ipês ama-

“A requalificação da Orla do Porto II valoriza a avenida 
Beira Rio, mas o rio Cuiabá e toda a Orla do Porto”, 
afirmou o prefeito

O local ganhou uma nova roupagem em seus 
mais de 600 metros de extensão

Stopa, acrescentou que a construção do 
espaço irá garantir a preservação do rio e vai 
valorizar o potencial turístico da cidade

Novo cartão postal da cidade foi revitalizado transformando uma região que anteriormente 
encontrava-se abandonada, em mais um ponto turístico
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Emanuel Pinheiro entrega
novo cartão postal de Cuiabá

ORLA DO PORTO II

relo, branco e roxo, entre outras adequadas pa-
ra o clima da Capital. 

"A obra glamouriza mais ainda a nossa Cuia-
bá, uma cidade cada vez mais charmosa. É a va-
lorização do Rio Cuiabá, e é um compromisso 
nosso potencializar a Avenida Beira Rio e co-
meçar a fomentar o desenvolvimento da Capi-
tal, de frente para o rio. A cidade foi se desen-
volvendo sem nenhum planejamento e de cos-
ta para o rio, o nosso maior patrimônio cultu-
ral. A requalificação da Orla do Porto II valori-
za a avenida Beira Rio, mas o rio Cuiabá e toda 
a Orla do Porto. Estamos demonstrando todo 
nosso amor ao maior patrimônio natural que é 
o nosso rio”, afirmou o prefeito. 

Emanuel destaca que a nova Orla vai fo-
mentar o lazer, a cultura e o turismo da cidade, 
lembrando que é fruto de um convênio com a 
Caixa Econômica Federal viabilizado em 2012 
pelo então deputado federal Wellington Fa-
gundes e pelo deputado Murilo Domingos (in 
memoriam).  

“Quando fui eleito prefeito da nossa ci-
dade em 2016, Fagundes me trouxe aqui, e 
falou, pensa no absurdo que existe em Cuia-
bá, desde 2012 o recurso está na conta para 
o Cais do Porto e para o Mercado do Porto, 
este último, ao qual vamos entregar no final 
do ano. E  tivemos uma grande luta para sal-
var este convênio, com o deputado federal 
Emanuelzinho e com o senador Jayme Cam-
pos, conseguimos manter esse recurso após 10 
anos. Passou todo o governo do meu anteces-
sor e esse dinheiro estava na conta. Quando as-

e Várzea Grande. Diego Guimarães é verea-
dor reeleito por Cuiabá. Júlio Campos é o polí-
tico mato-grossense que há mais tempo milita 
na vida pública: em 1972 foi prefeito de Várzea 
Grande, depois conquistou três mandatos de 
deputado federal e foi governador e senador 
da República.

BANCADAS
A legislatura terá 10 bancadas. MDB, 

PSB e União, com quatro cadeiras, cada; 
PSD, PL, PT, Republicanos e a federação 
PSDB/Cidadania, com dois, cada; e PP e 
PTB ocuparão uma cadeira, cada. À exce-
ção do PT, os demais partidos com assento 
na próxima legislatura compõem a base de sus-
tentação política do governador Mauro Men-
des (União) que em primeiro turno se reelegeu 
ao cargo mantendo a mesma chapa que enca-
beçou em 2014 com o vice-governador Otavia-
no Pivetta (Republicanos).

Mato Grosso tem 141 municípios e 10 
elegeram deputados neles domiciliados. Cu-
iabá terá a maior representação, com 12: Ja-
naína Riva, Eduardo Botelho, Paulo Araújo, 
Faissal, Beto Dois a Um, Juca do Guaraná Fi-
lho, Elizeu Nascimento, Diego Guimarães, 
Lúdio Cabral, Carlos Avalone, Wilson Santos e 
Valdir Barranco. Rondonópolis é o segundo 
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Formadora de lideranças

A Assembleia Legislativa é o grande termômetro político 
mato-grossense. Grandes lideranças estão e passaram por 
suas legislaturas. O vice-governador Otaviano Pivetta 
(Republicanos) elegeu-se deputado estadual em 2006. O 
deputado federal reeleito Juarez Costa (MDB) foi deputado 
estadual. Na bancada federal eleita em 2018 foram 
deputados estaduais Carlos Bezerra e Juarez Costa (ambos 
MDB) e Dr. Leonardo  (Republicanos).

Desde a redemocratização em 1985, da Assembleia 
foram eleitos governadores Carlos Bezerra, Moisés Feltrin, 
Wilmar Peres de Farias, Dante de Oliveira e Silval Barbosa. 
Os ex-senadores Vicente Vuolo, Valdon Varjão, Márcio 
Lacerda, Zanete Cardinal, Jorge Yanai, Serys Slhessarenko e 
Osvaldo Sobrinho foram deputados estaduais. Emanuel 
Pinheiro (MDB) e Zé Carlos do Pátio (PSB), respectivamente 
prefeito reeleito de Cuiabá e de Rondonópolis, também 
exerceram mandatos na Assembleia.

Botelho reeleito para o terceiro mandato Janaína Riva, mais votada ao cargo

Lúdio Cabral faz oposição ao governo Sebastião Rezende, o mais antigo em plenário

Vice-governador Otaviano Pivetta foi deputado estadual

Regina Botelho   I   Da Redação

sumi e comecei essa luta para concluir um dos 
mais belos cartões postais da nossa cidade.  
Aqui era um matagal, jogado as traças e hoje, a 
população recebe este belíssimo ponto turísti-
co", discursou o prefeito Emanuel. 

O secretário de Obras Públicas e vice-
prefeito da Capital, José Roberto Stopa, 
acrescentou que a construção do espaço irá 
garantir a preservação do rio e vai valorizar 
o potencial turístico da cidade.

"É uma justa homenagem ao Dante e ao 
Jejé de Oyá. Quero parabenizar a todos os 
trabalhadores que fizeram essa obra e os tra-
balhadores da Limpurb que estiveram aqui 
organizando tudo para essa inauguração. 
Esse espaço poderia ser melhor e valoriza-
do se estivéssemos com o VLT, pois, tería-
mos uma estação aqui próximo. Temos esse 
rio que é nossa maior riqueza, mas, que tem al-
guns que querem construir hidrelétricas no 
nosso rio, mas não vamos deixar isso aconte-
cer. Queremos um rio limpo, com esgoto trata-
do. E a nossa gestão vai garantir isso até o final 
da gestão teremos 100% do esgoto tratado", 
completou. 

Presidente da Câmara Municipal, o verea-
dor Juca do Guaraná Filho (MDB) parabenizou 
a gestão do prefeito Emanuel Pinheiro e os se-
cretários da Limpurb, Júnior Leite, e da Semob, 
José Roberto Stopa, pela entrega da obra.

“Aqui não tinha nada e agora temos esse 
espaço arejado, bonito e amplo. Então, fico 
muito feliz, como um bom cuiabano, em ver 
essa obra sendo entregue a população cuia-
bana. Quero parabenizar o prefeito Emanuel 
Pinheiro e aos secretários e todos que traba-
lharam nessa obra, porque é um presente pa-
ra a população cuiabana”, disse o vereador.

O presidente da Câmara, também desta-
cou a importância de valorizar o Rio Cuiabá 
com essa obra. “Estou muito feliz em estar 
hoje contemplando a orla do Rio Cuiabá 
sendo valorizada com essa belíssima obra. 
É Cuiabá se desenvolvendo e ficando cada 
dia melhor para a população cuiabana”, dis-
se Juca do Guaraná.

TCE promove encontro para estreitar 
relação com Poder Legislativo Municipal

CONFIRA PROGRAMAÇÃO COMPLETA:

DEMOCRACIA ATIVA

oficinas do Programa Cidadania Fiscal 
de Mato Grosso e Programa Nota MT, 
promovidas em parceria com a Secreta-
ria de Estado de Fazenda (Sefaz-MT).

TCE EM MOVIMENTO
O TCE em Movimento, que será 

sediado em Sinop de 8 a 10 de no-
vembro, contará com a participação 
de 31 municípios da Região Norte. 
O intuito é fortalecer a interlocução 
com as unidades jurisdicionadas e 
elevar a qualidade da administração 
pública municipal por meio da for-
mação técnica de prefeitos, verea-
dores e servidores dos poderes exe-
cutivo e legislativo municipais. 

No dia 8, por sua vez, a ação se-
rá voltada aos alunos na Escola Mu-
nicipal de Ensino Básico (Emeb) Ma-
ria Aparecida Amaro de Souza. Pro-
movida pelo Comitê Ambiental, pre-
sidido pelo conselheiro Sérgio Ri-
cardo, o objetivo é trazer a pauta do 
meio ambiente para o centro do de-
bate escolar. Sendo assim, será rea-
lizada exposição interna sobre o me-
io ambiente e ato simbólico de 
“Abraço à Amazônia”, com apre-

Como parte integrante do Programa 
TCE em Movimento, o Tribunal de Con-
tas de Mato Grosso (TCE-MT) promove, 
das 8h às 12h da próxima quinta-feira 
(10), em Sinop, o Democracia Ativa. O 
encontro busca estreitar a relação do 
TCE-MT com o Poder Legislativo Muni-
cipal, no auditório da Universidade do 
Estado de Mato Grosso (Unemat).

O Democracia Ativa, realizado em 
parceria com a União das Câmaras Mu-
nicipais do Estado (UCMMAT), busca 
aprimorar a compreensão e a atuação 
dos vereadores como agentes políti-
cos e representantes da população, 
aprofundando o conhecimento do seu 
papel constitucional. 

Além disso, tem por objetivo qualifi-
car tecnicamente o parlamentar munici-
pal para o processo de construção das pe-
ças orçamentárias municipais no exercí-
cio de suas prerrogativas e cumprimento 
de suas obrigações públicas em geral.

Programa Cidadania Fiscal de 
Mato Grosso e Programa Nota MT

No mesmo local do Democracia Ati-
va, simultaneamente, serão realizadas 

sentação da banda estudantil. 
Sob supervisão do conselheiro Anto-

nio Joaquim, o grande encontro do Pro-
grama TCE em Movimento será no dia 
9, das 8h às 12h, no Centro de Eventos 
Dante de Oliveira. No período da tarde, 
das 14h às 18h, serão realizadas pales-
tras dos Comitês Temáticos da Educa-
ção, da Saúde e do Comitê Ambiental 
do TCE-MT. O evento englobará ainda 
oficinas do projeto "Ouvidoria para To-
dos", que serão realizadas no dia 10, 
das 8h às 12h.

Nesta oportunidade, serão con-
templados pelo TCE em Movimento 
os municípios de Sinop (cidade polo), 
Alta Floresta, Apiácas, Carlinda, Cláu-
dia, Colíder, Feliz Natal, Guarantã do 
Norte, Ipiranga do Norte, Itanhangá, 
Itaúba, Lucas do Rio Verde, Marcelân-
dia, Matupá, Nova Bandeirantes, Nova 
Canãa do Norte, Nova Guarita, Nova 
Monte Verde, Nova Mutum, Nova San-
ta Helena, Nova Ubiratã, Novo Mun-
do, Paranaita, Peixoto de Azevedo, 
Santa Carmen, Santa Rita do Trivelato, 
Sorriso, Tapurah, Terra Nova do Norte, 
União do Sul e Vera.

"Abraço à Amazônia" e exposição ambiental - 
Exclusivo para alunos
Data: 8/11 das 15h às 17h 
Local: Emeb Maria Aparecida Amaro de Souza
End: Rua Colonizador Ênio Pipino, n 860, Setor 
Industrial

TCE em Movimento - Híbrido 
Data: 9/11 das 8h às 12h
Local: Centro de Eventos Dante de Oliveira
End: Av Alexandre Ferronato, 1645, Cidade Jardim

Palestras dos Comitês Temáticos de Educação, 
Saúde e Ambiental do TCE-MT - Presencial
Data: 9/11 das 14h às 18h
Local: Centro de Eventos Dante de Oliveira
End: Av Alexandre Ferronato, 1645, Cidade Jardim

Democracia Ativa - Presencial
Data: 10/11 das 8h às 12h
Local: Auditório da Unemat
End: Av. dos Ingás, 3001 - Jardim Imperial
Oficina Ouvidoria para Todos - Presencial 
Data: 10/11 das 8h às 12h
Local: Auditório do Ministério Público
Endereço: Praça dos Três Poderes, Qra 120/C, 
Setor Comercial

Oficinas do Programa Cidadania Fiscal de Mato 
Grosso e Programa Nota MT - Presencial
Data: 10/11 das 8h às 12h
Local: Sala C-12 da Unemat
End: Av. dos Ingás, 3001 - Jardim Imperial
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Próxima legislatura terá a 
experiência parlamentar 
de Eduardo Botelho e 
Nininho, presença 
feminina com Janaína 
Riva e o peso político do 
ex-governador e ex-
senador Júlio Campos 

Com 18 reeleitos a Assembleia Legislati-
va de Mato Grosso praticamente manterá a 
legislatura em curso a partir de 2023. A vitó-
ria de 75% dos deputados estaduais que ten-
taram a reeleição é um termômetro social 
para avaliação do trabalho parlamentar diri-
gido pelo presidente Eduardo Botelho 
(União), que conquistou a terceira eleição con-
secutiva ao cargo.

Foram reeleitos Janaína Riva, Thiago Sil-
va e Dr. João (todos do MDB), Eduardo Bo-
telho, Dilmar Dal Bosco e Sebastião Rezen-
de (todos do União), Max Russi e Dr. Eugê-
nio (ambos do PSB), Nininho e Wilson San-
tos (ambos do PSD), Gilberto Cattani e Eli-
zeu Nascimento (ambos do PL), Lúdio Cabral 
e Valdir Barranco (ambos do PT), Carlos Avalo-
ne/PSDB e Faissal/Cidadania (ambos da fede-
ração PSDB/Cidadania), Valmir Moretto (Re-
publicanos) e Paulo Araújo (PP).

Seis novatos assumem a Assembleia: Be-
to Dois a Um e Fábio Tardin (ambos do 
PSB), Júlio Campos (União), Juca do Guara-
ná Filho (MDB), Diego Guimarães (Repu-
blicanos) e Cláudio Ferreira (PTB).

Os deputados estaduais Dr. Gimenez 
(PSD), Delegado Claudinei (PL), Xuxu Dal-
molin (União) e João Batista do Sindspen 
(PP) disputaram a reeleição, mas não se ele-
geram. Allan Kardec (PSB) e Ulysses Mora-
es (PTB) concorreram para deputado fede-
ral, mas sem sucesso. Desse grupo, Dr. Gime-
nez, Delegado Claudinei, João Batista do Sind-
spen e Ulysses Moraes exercem mandado pela 
primeira vez; Xuxu foi vereador e vice-prefeito 
de Sorriso, e suplente de deputado federal; 
Allan Kardec cumpriu dois mandatos de verea-
dor por Cuiabá, e exerce o segundo mandato 
consecutivo de deputado estadual.

Dos que permanecem na Assembleia, Se-
bastião Rezende é o que exerce o cargo há 
mais tempo, tendo sido eleito em 2002 e ree-
leito em 2006, 2010, 2014, 2018 e 2022. Jana-
ína Riva, campeã de votos ao cargo, é a úni-
ca mulher na legislatura em curso e também 
será presença feminina isolada na próxima.

Dentre os seis novatos, somente Beto 
Dois a Um e Cláudio Ferreira nunca exerce-
ram mandatos eletivos. Juca do Guaraná Fi-
lho e Fábio Tardin, respectivamente são pre-
sidentes das câmaras municipais de Cuiabá 

Sede do parlamento mato-grossense
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Próxima legislatura da
Assembleia terá seis novos nomes

LEGISLATIVO ESTADUAL

Analistas políticos sustentam que expe-
riência administrativa é importante para a 
atividade parlamentar. A próxima legislatu-
ra terá além do ex-governador e ex-prefeito 
de Várzea Grande, Júlio Campos, os ex-
prefeitos Wilson Santos (Cuiabá, em dois 
mandatos), Valdir Barranco (Nova Bandeiran-
tes), Valmir Moretto (reeleito em Nova Lacer-
da), Nininho (três vezes em Itiquira) e Max Rus-
si (dois mandatos em Jaciara).

Por atividade profissional a nova legis-
latura terá três médicos: Dr. Eugênio, Lú-
dio Cabral e Dr. João. Elizeu Nascimento é 
policial militar aposentado; Cláudio Ferre-
ira é empresário e biólogo; Eduardo Bote-
lho é empresário e engenheiro eletricista; 
Dilmar Dal Bosco é empresário e pecuarista; 
Janaína Riva é empresária e bacharel em dire-
ito; Beto Dois a Um é empresário, músico, 
cantor e compositor; Sebastião Rezende é en-
genheiro civil e advogado; Thiago Silva é Eco-
nomista, pós-graduado em Administração Pú-
blica e Gerência de Cidades, e em Finanças e 
Direito Público, e foi professor universitário; 
Nininho é empresário e pecuarista; Wilson 
Santos é formado em Ciências Sociais, bacha-
rel em Direito e professor de História; Júlio 
Campos é empresário, pecuarista e engenhe-
iro agrônomo; Fábio Tardin e Max Russi são 
políticos; Gilberto Cattani é assentado da re-
forma agrária; Carlos Avalone é empresário 
da construção civil e engenheiro civil; Faissal 
é advogado; Valdir Barranco é biólogo; Val-
mir Moretto é empresário e pecuarista; Diego 
Guimarães é advogado; Juca do Guaraná Fi-
lho é empresário e advogado; e Paulo Araújo 
é servidor público estadual.

Aos 75 anos Júlio Campos será o decano 
da próxima legislatura, e Janaína Riva com 
33 anos, a mais nova. Na legislatura em cur-
so Dr. Gimenez aos 71 anos é o mais velho, 
e Ulysses Moraes, aos 32 anos, o mais novo.

A legislatura eleita em 2018 e que chega 
ao fim efetivou os suplentes: Carlos Avalo-
ne e Gilberto Cattani, respectivamente para 
as cadeiras de Guilherme Maluf (PSDB) e 
Sílvio Fávero (PSL).

Maluf foi indicado conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Estado (TCE) pela Assem-
bleia e seu nome foi homologado pelo go-
vernador Mauro Mendes; tomou posse em 
1º de março de 2019 na vaga do conselheiro 
Humberto Bosaipo.

Fávero morreu numa unidade de terapia 
intensiva num hospital particular em Cuia-
bá, no dia 13 de março de 2021, aos 54 
anos, vítima da covid-19. Seu corpo foi se-
pultado em Lucas do Rio Verde, onde tinha 
domicílio eleitoral e foi vice-prefeito. Sua 
cadeira foi ocupada pelo suplente e então seu 
correligionário Gilberto Cattani.

Sem sucesso tentaram voltar à Assem-
bleia os ex-deputados e ex-suplentes que 
exerceram o cargo, Silvano Amaral (MDB), 
Professor Henrique Lopes (PT), Baiano Fi-
lho (União), Altir Peruzzo (PT), Delegado 
Dr. Sérgio (PP), Luizinho Magalhães (PP), 
Toninho de Souza (PSD), Valdeniria (PSB), Da 
Silva (Agir) e Pastor Natanael de Jesus (PDT).

Os ex-deputados estaduais Gilmar Fabris 
(PSD), Túlio Fontes (PSB), Chico Daltro (PV), 
Serys Slhessarenko (PSB) e Pedro Satélite 
(PSD) disputaram a eleição para a Câmara Fe-
deral, sem sucesso. O ex-deputado estadual 
Jorge Yanai (DC) concorreu ao Senado.

município em número de deputados estaduais, 
com quatro: Nininho, Thiago Silva, Cláudio Fer-
reira e Sebastião Rezende. Várzea Grande com 
dois deputados: Júlio Campos e Fábio Tardin. 
Com um deputado: Tangará da Serra, Dr. João; 
Água Boa, Dr. Eugênio; Jaciara, Max Russi; Si-
nop, Dilmar Dal Bosco; Pontes e Lacerda, Val-
mir Moretto; e Nova Mutum, Gilberto Cattani.

A legislatura será eclética quanto à origem 
de seus componentes. Em Mato Grosso nas-
ceram 11; cinco no Paraná; no Rio Grande do 
Sul e em São Paulo, dois em cada; em Minas 
Gerais, Santa Catarina e Goiás, um cada; e 
um é português naturalizado brasileiro.

Diego Guimarães, Juca do Guaraná Fi-
lho e Paulo Araújo nasceram em Cuiabá; Se-
bastião Rezende, Thiago Silva e Cláudio Fer-
reira, em Rondonópolis; Júlio Campos, em 
Várzea Grande, Fábio Tardin, em Juscimei-
ra; Elizeu Nascimento, em Tangará da Serra; 
Eduardo Botelho, em Nossa Senhora do Livra-
mento; e Janaína Riva, em Juara. Nininho, Max 
Russi, Valdir Barranco, Valmir Moretto e Gil-
berto Cattani, no Paraná; Wilson Santos e Car-
los Avalone, em São Paulo; Beto Dois a Um e 
Faissal, no Rio Grande do Sul; Lúdio Cabral é 
goiano, Dr. Eugênio, mineiro; Dilmar Dal Bos-
co, catarinense; e Dr. João é brasileiro naturali-
zado nascido em Portugal.

No local, foi construído 
um calçadão com total 
acessibilidade, 
estacionamento, ciclovia, 
espaço para feiras livres 
e atividades culturais, 
implantação de 
iluminação de LED, 
bancos e lixeiras 

O prefeito de Cuiabá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), entregou na última quinta-feira (3) o 
mais novo cartão postal de Cuiabá, obra de re-
qualificação da Orla do Porto II. O local ga-
nhou uma nova roupagem em seus mais de 
600 metros de extensão. No local, foi construí-
do um calçadão com total acessibilidade, esta-
cionamento, ciclovia, espaço para feiras livres 
e atividades culturais, implantação de ilumina-
ção de LED, bancos e lixeiras. 

As melhorias abrangem a implantação de 
dois monumentos, em homenagem a duas 
grandes personalidades públicas do municí-
pio, sendo eles, o estadista Dante Martins de 
Oliveira, bem como o carnavalesco e colunista 
social Jejé de Oyá, além da presença da Viola 
de Cocho, instrumento tradicional das mani-
festações culturais regionais.   A produção das 
peças foi feita pelo artista plástico Frede Foga-
ça, parceiro da Prefeitura de Cuiabá em diver-
sos projetos. 

Mais de mil mudas de árvores também se-
rão plantadas ao longo da nova Orla. Entre as 
espécies plantadas estão, por exemplo, Ingá, 
Paineira, Angico, Cambará, Aroeira, Ipês ama-

“A requalificação da Orla do Porto II valoriza a avenida 
Beira Rio, mas o rio Cuiabá e toda a Orla do Porto”, 
afirmou o prefeito

O local ganhou uma nova roupagem em seus 
mais de 600 metros de extensão

Stopa, acrescentou que a construção do 
espaço irá garantir a preservação do rio e vai 
valorizar o potencial turístico da cidade

Novo cartão postal da cidade foi revitalizado transformando uma região que anteriormente 
encontrava-se abandonada, em mais um ponto turístico
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Emanuel Pinheiro entrega
novo cartão postal de Cuiabá

ORLA DO PORTO II

relo, branco e roxo, entre outras adequadas pa-
ra o clima da Capital. 

"A obra glamouriza mais ainda a nossa Cuia-
bá, uma cidade cada vez mais charmosa. É a va-
lorização do Rio Cuiabá, e é um compromisso 
nosso potencializar a Avenida Beira Rio e co-
meçar a fomentar o desenvolvimento da Capi-
tal, de frente para o rio. A cidade foi se desen-
volvendo sem nenhum planejamento e de cos-
ta para o rio, o nosso maior patrimônio cultu-
ral. A requalificação da Orla do Porto II valori-
za a avenida Beira Rio, mas o rio Cuiabá e toda 
a Orla do Porto. Estamos demonstrando todo 
nosso amor ao maior patrimônio natural que é 
o nosso rio”, afirmou o prefeito. 

Emanuel destaca que a nova Orla vai fo-
mentar o lazer, a cultura e o turismo da cidade, 
lembrando que é fruto de um convênio com a 
Caixa Econômica Federal viabilizado em 2012 
pelo então deputado federal Wellington Fa-
gundes e pelo deputado Murilo Domingos (in 
memoriam).  

“Quando fui eleito prefeito da nossa ci-
dade em 2016, Fagundes me trouxe aqui, e 
falou, pensa no absurdo que existe em Cuia-
bá, desde 2012 o recurso está na conta para 
o Cais do Porto e para o Mercado do Porto, 
este último, ao qual vamos entregar no final 
do ano. E  tivemos uma grande luta para sal-
var este convênio, com o deputado federal 
Emanuelzinho e com o senador Jayme Cam-
pos, conseguimos manter esse recurso após 10 
anos. Passou todo o governo do meu anteces-
sor e esse dinheiro estava na conta. Quando as-

e Várzea Grande. Diego Guimarães é verea-
dor reeleito por Cuiabá. Júlio Campos é o polí-
tico mato-grossense que há mais tempo milita 
na vida pública: em 1972 foi prefeito de Várzea 
Grande, depois conquistou três mandatos de 
deputado federal e foi governador e senador 
da República.

BANCADAS
A legislatura terá 10 bancadas. MDB, 

PSB e União, com quatro cadeiras, cada; 
PSD, PL, PT, Republicanos e a federação 
PSDB/Cidadania, com dois, cada; e PP e 
PTB ocuparão uma cadeira, cada. À exce-
ção do PT, os demais partidos com assento 
na próxima legislatura compõem a base de sus-
tentação política do governador Mauro Men-
des (União) que em primeiro turno se reelegeu 
ao cargo mantendo a mesma chapa que enca-
beçou em 2014 com o vice-governador Otavia-
no Pivetta (Republicanos).

Mato Grosso tem 141 municípios e 10 
elegeram deputados neles domiciliados. Cu-
iabá terá a maior representação, com 12: Ja-
naína Riva, Eduardo Botelho, Paulo Araújo, 
Faissal, Beto Dois a Um, Juca do Guaraná Fi-
lho, Elizeu Nascimento, Diego Guimarães, 
Lúdio Cabral, Carlos Avalone, Wilson Santos e 
Valdir Barranco. Rondonópolis é o segundo 
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Formadora de lideranças

A Assembleia Legislativa é o grande termômetro político 
mato-grossense. Grandes lideranças estão e passaram por 
suas legislaturas. O vice-governador Otaviano Pivetta 
(Republicanos) elegeu-se deputado estadual em 2006. O 
deputado federal reeleito Juarez Costa (MDB) foi deputado 
estadual. Na bancada federal eleita em 2018 foram 
deputados estaduais Carlos Bezerra e Juarez Costa (ambos 
MDB) e Dr. Leonardo  (Republicanos).

Desde a redemocratização em 1985, da Assembleia 
foram eleitos governadores Carlos Bezerra, Moisés Feltrin, 
Wilmar Peres de Farias, Dante de Oliveira e Silval Barbosa. 
Os ex-senadores Vicente Vuolo, Valdon Varjão, Márcio 
Lacerda, Zanete Cardinal, Jorge Yanai, Serys Slhessarenko e 
Osvaldo Sobrinho foram deputados estaduais. Emanuel 
Pinheiro (MDB) e Zé Carlos do Pátio (PSB), respectivamente 
prefeito reeleito de Cuiabá e de Rondonópolis, também 
exerceram mandatos na Assembleia.

Botelho reeleito para o terceiro mandato Janaína Riva, mais votada ao cargo

Lúdio Cabral faz oposição ao governo Sebastião Rezende, o mais antigo em plenário

Vice-governador Otaviano Pivetta foi deputado estadual

Regina Botelho   I   Da Redação

sumi e comecei essa luta para concluir um dos 
mais belos cartões postais da nossa cidade.  
Aqui era um matagal, jogado as traças e hoje, a 
população recebe este belíssimo ponto turísti-
co", discursou o prefeito Emanuel. 

O secretário de Obras Públicas e vice-
prefeito da Capital, José Roberto Stopa, 
acrescentou que a construção do espaço irá 
garantir a preservação do rio e vai valorizar 
o potencial turístico da cidade.

"É uma justa homenagem ao Dante e ao 
Jejé de Oyá. Quero parabenizar a todos os 
trabalhadores que fizeram essa obra e os tra-
balhadores da Limpurb que estiveram aqui 
organizando tudo para essa inauguração. 
Esse espaço poderia ser melhor e valoriza-
do se estivéssemos com o VLT, pois, tería-
mos uma estação aqui próximo. Temos esse 
rio que é nossa maior riqueza, mas, que tem al-
guns que querem construir hidrelétricas no 
nosso rio, mas não vamos deixar isso aconte-
cer. Queremos um rio limpo, com esgoto trata-
do. E a nossa gestão vai garantir isso até o final 
da gestão teremos 100% do esgoto tratado", 
completou. 

Presidente da Câmara Municipal, o verea-
dor Juca do Guaraná Filho (MDB) parabenizou 
a gestão do prefeito Emanuel Pinheiro e os se-
cretários da Limpurb, Júnior Leite, e da Semob, 
José Roberto Stopa, pela entrega da obra.

“Aqui não tinha nada e agora temos esse 
espaço arejado, bonito e amplo. Então, fico 
muito feliz, como um bom cuiabano, em ver 
essa obra sendo entregue a população cuia-
bana. Quero parabenizar o prefeito Emanuel 
Pinheiro e aos secretários e todos que traba-
lharam nessa obra, porque é um presente pa-
ra a população cuiabana”, disse o vereador.

O presidente da Câmara, também desta-
cou a importância de valorizar o Rio Cuiabá 
com essa obra. “Estou muito feliz em estar 
hoje contemplando a orla do Rio Cuiabá 
sendo valorizada com essa belíssima obra. 
É Cuiabá se desenvolvendo e ficando cada 
dia melhor para a população cuiabana”, dis-
se Juca do Guaraná.

TCE promove encontro para estreitar 
relação com Poder Legislativo Municipal

CONFIRA PROGRAMAÇÃO COMPLETA:

DEMOCRACIA ATIVA

oficinas do Programa Cidadania Fiscal 
de Mato Grosso e Programa Nota MT, 
promovidas em parceria com a Secreta-
ria de Estado de Fazenda (Sefaz-MT).

TCE EM MOVIMENTO
O TCE em Movimento, que será 

sediado em Sinop de 8 a 10 de no-
vembro, contará com a participação 
de 31 municípios da Região Norte. 
O intuito é fortalecer a interlocução 
com as unidades jurisdicionadas e 
elevar a qualidade da administração 
pública municipal por meio da for-
mação técnica de prefeitos, verea-
dores e servidores dos poderes exe-
cutivo e legislativo municipais. 

No dia 8, por sua vez, a ação se-
rá voltada aos alunos na Escola Mu-
nicipal de Ensino Básico (Emeb) Ma-
ria Aparecida Amaro de Souza. Pro-
movida pelo Comitê Ambiental, pre-
sidido pelo conselheiro Sérgio Ri-
cardo, o objetivo é trazer a pauta do 
meio ambiente para o centro do de-
bate escolar. Sendo assim, será rea-
lizada exposição interna sobre o me-
io ambiente e ato simbólico de 
“Abraço à Amazônia”, com apre-

Como parte integrante do Programa 
TCE em Movimento, o Tribunal de Con-
tas de Mato Grosso (TCE-MT) promove, 
das 8h às 12h da próxima quinta-feira 
(10), em Sinop, o Democracia Ativa. O 
encontro busca estreitar a relação do 
TCE-MT com o Poder Legislativo Muni-
cipal, no auditório da Universidade do 
Estado de Mato Grosso (Unemat).

O Democracia Ativa, realizado em 
parceria com a União das Câmaras Mu-
nicipais do Estado (UCMMAT), busca 
aprimorar a compreensão e a atuação 
dos vereadores como agentes políti-
cos e representantes da população, 
aprofundando o conhecimento do seu 
papel constitucional. 

Além disso, tem por objetivo qualifi-
car tecnicamente o parlamentar munici-
pal para o processo de construção das pe-
ças orçamentárias municipais no exercí-
cio de suas prerrogativas e cumprimento 
de suas obrigações públicas em geral.

Programa Cidadania Fiscal de 
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Pela esquerda, 
Emanuel pode lançar 
Stopa e Lúdio Cabral 
surgir como opção 
petista

Acaba uma eleição e os partidos e políticos 
já começam a pensar na próxima. Em Cuiabá, 
Mato Grosso, não é diferente e a sucessão do 
prefeito Emanuel Pinheiro já está sendo deba-
tida entre as principais correntes políticas da ca-
pital. Quem se prepara para disputar o coman-
do do Palácio Alencastro com muita gana são 
as forças de direita. São dois os candidatos da 
direita que já começam as articulações visando 
o enfrentamento daquele candidato a ser lan-
çado pelo prefeito, Emanoel Pinheiro (MDB). 
Pelo PL, o nome que já desponta é o do depu-
tado federal eleito Abílio Brunini (PL), que per-
deu a prefeitura para Emanuel em 2018 e está 
querendo tentar uma revanche.

O novo partido que está surgindo, o Mais 
Brasil, junção do Patriota com o PTB pode 
aparecer na disputa, daqui a dois anos, com 
as candidaturas do pastor Marcos Ritela (pre-
feito) e Kassio Coelho (vice).

MAIS BRASIL
O vereador cuiabano Kassio Coelho, que dis-

putou o senado e teve 4,08% votos já iniciou con-
versações com Ritela para firmar a parceria política 
e eleitoral para 2018. A decisão de fusão com o Pa-
triota foi adotada pelo diretório nacional do PTB 
no dia 26 de outubro e foi aprovada pela unanimi-
dade de seus membros. O novo partido vai se cha-
mar Mais Brasil, com perfil de direita, e surgir com 
força em Cuiabá, já que a votação alcançada por 
Marcos Ritela na disputa pelo Governo do Estado, O deputado federal eleito Abílio Brunini

O pastor Marcos Ritela

O prefeito Emanuel Pinheiro
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Direita pode disputar Prefeitura
de Cuiabá com Abílio e Ritela

ELEIÇÃO 2024

sentada como o neto mais querido do Pastor Se-
bastiao, líder do Grande Templo, em Cuiabá, 
uma personalidade de forte influência não só en-
tre os crentes, mas também dentro de toda socie-
dade. Lembrar que, no passado, o pastor Sebas-
tião chegou a atuar como um dos pilares de sus-
tentação da administração do então prefeito Wil-
son Santos, filiado à época no PSDB.

EMANUEL E LÚDIO
As especulações em torno das candidaturas 

de Abílio e Ritela só mostram que a disputa pelo 
comando do Paiaguás será renhida. Uma grande 
expetativa cerca a definição do nome do candi-
dato a ser abençoado por Emanuel Pinheiro. O 
nome mais cotado é o vice-prefeito José Roberto 
Stoppa (PV). Mas há quem fale em uma possível 
candidatura do deputado eleito Juca do Guaraná 
e também na formação de uma dobradinha do 
grupo de Emanuel com o deputado estadual ree-
leito Lúdio Cabral (PT). Emanuel deve ao partido 
de Lula um agradecimento pelo reforço dado a 
sua candidatura no segundo turno contra Abílio, 
em 2018. Além disso, uma chapa apoiada pelo 
presidente eleito pode ser a melhor fórmula para 
o enfrentamento da chapa apoiada por Bolsona-
ro e por todos aqueles que lutam para preservar 
os espaços da esquerda política no Brasil e tam-
bém em Mato Grosso.

mesmo com uma candidatura definida no apagar 
das luzes da campanha, o transformou em uma 
das surpresas eleitorais de 2022, no Estado. Ele al-
cançou 233.54 votos, com sua campanha alinhada 
com as pregações sobre Deus, Pátria e Família, do 
presidente Jair Bolsonaro.

Quanto a Abílio Brunini, as previsões são de 
que, conseguindo firmar uma atuação de desta-
que na bancada do seu partido na Câmara Fede-
ral, depois de ter conquistado 87.072 votos na 
eleição deste ano, ele que chegou a superar a vo-
tação de Emanuel Pinheiro no primeiro turno 
em 2018, pode ser uma pedra de tropeço para a 
continuidade do projeto do grupo político que 
reúne MDB, PV e PSDB na capital. Além de ex-
pressar com muita energia a ideologia da extre-
ma direita bolsonarista, Abílio tem a seu favor o 
apoio expressivo que conseguiu alcançar dentro 
dos diversos grupos evangélicos mato-
grossenses. Para esse setor, ele sempre se apre-

Enock Cavalcanti   I   Especial para o CO Popular

Pequenos negócios geram oito vezes mais 
empregos que grandes empresas

Izaura Milan Turra, 52 anos, é dona do seu próprio negócio há 22 anos. A microempreendedora é natural de 
Santa Catarina, mudou-se para Cuiabá com 16 anos 

Doméstica gera emprego para mulheres de
Mato Grosso, com atacado de roupas íntimas

EMPREENDEDORISMO

“Decidi abrir minha empresa no ano 2000, 
após trabalhar por muito tempo como empre-
gada e por ter uma filha pequena, queria dedi-
car a ela mais tempo. Inicie a empresa na mi-
nha casa, após um ano mudei para o bairro Por-
to, onde estou até hoje”, disse.

Para expandir as vendas, Izaura começou a 
incentivar outras mulheres a obterem os seus 
produtos para revenda, assim, gerando empre-
gos para o público feminino.

“Trabalho com o atacado, vendendo peças 
em valores mais baixos para que outras pesso-
as possam revender, assim, obtenho renda e ge-
rar renda para outras pessoas. O que mais te-
nho orgulho? É que comecei a empresa na mi-
nha própria casa e depois a expandir, e com is-
so, conseguia ajudar outras pessoas a terem 
uma segurança financeira”, conta

Diferente da Izaura, atualmente microem-
presas mato-grossenses contam com o apoio 
do programa de créditos do Desenvolve MT 
que possui cinco linhas de crédito disponíve-
is aos empreendedores mato-grossenses pa-
ra investir em seu negócio, como financia-
mento de veículos, softwares, obra civil, capi-
tal de giro e máquinas, e equipamentos, en-
tre outros. Entre janeiro e setembro de 2022, 
mais de 59% do crédito liberado pela agência 
foi destinado a mulheres.

86 milhões de brasileiros são beneficiados 
pela atividade dos pequenos negócios, o que 
representa 40% da população brasileira. Naci-
onalmente, os pequenos negócios represen-
tam 99% das empresas e respondem por 63,9% 
dos empregos formais, segundo dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e Desemprega-
dos (Caged), divulgados em junho de 2022.

Em Mato Grosso, são 324 mil pequenos negó-
cios, sendo que 54% são microempreendedores 
individuais (MEI); 39%, pequenas empresas 
(EP); e 9% microempresas (ME). No que concer-
ne à geração de empregos em Mato Grosso, as 
MPE superam as médias e grandes empresas. 
Até dezembro de 2021, as micro e pequenas em-
presas geraram quase oito vezes mais empregos 
que as médias e grandes. De acordo com o Ca-
ged de junho, 36.635 novos empregos foram ge-
rados nas micro e pequenas empresas mato-
grossenses, entre janeiro e junho deste ano.

Izaura Milan Turra, 52 anos, é dona do seu pró-
prio negócio há 22 anos. A microempreendedora 
é natural de Santa Catarina, mudou-se para Cuiabá 
com 16 anos e trabalhou como empregada até os 
28 anos, foram 12 anos trabalhando para terceiros 
com o objetivo de conquistar o seu próprio negó-
cio no ramo de moda íntima feminina.
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